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启明星辰信息技术集团股份有限公司投资者关系活动记录表 
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投资者关系活动

类别 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            ■业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他 （请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称及

人员姓名 

安信证券股份有限公司—赵阳；财通证券股份有限公司—董佳男；华安证券—来祚豪；平

安证券—闫磊；平安证券股份有限公司—王佳一；兴证集团成员单位—桂杨；中航证券有

限公司—卢正羽；中泰证券—闻学臣；中泰证券股份有限公司—苏仪；中原证券股份有限

公司—唐月；东吴证券股份有限公司—戴晨；中国国际金融股份有限公司—艾柯达；中国

人寿资产管理—崔维维；国寿安保基金—孟亦佳；国泰君安证券股份有限公司—伍巍；江

苏汇鸿汇升投资管理有限公司—李栋；毕盛(上海)投资管理有限公司—龚昌盛；广发证券

股份有限公司—李婉云；嘉实基金管理有限公司—刘晔；大家资产管理有限责任公司—张

凌炜；深圳丞毅投资有限公司—胡亚男；上海沣杨资产管理有限公司—赵高尚；中邮人寿

保险股份有限公司—张雪峰；北京成泉资本管理有限公司—张梦圆；国投瑞银基金管理有

限公司—钟婷霞；汇华理财有限公司—张曦光；上海大朴资产管理有限公司—陈星宇；大

和日华(上海)企业咨询有限司—迟琛；瑞银证券有限责任公司—王冠轶；国金证券股份有

限公司—纪超；光大证券股份有限公司—王之含；招商证券股份有限公司—鲍淑娴；招商

证券股份有限公司—张俊杰；溪牛投资管理(北京)有限公司—王法；上海牛乎资产管理有

限公司—杨颖；亚太财产保险有限公司—程永宾；上海嘉世私募基金管理有限公司—李其

东；上海健顺投资管理有限公司—高冉；深圳市红方资产管理有限公司—谢登科；汇丰前

海证券有限责任公司—刘逸然；郑州云杉投资管理有限公司—李晟；北京凯思博投资管理

有限公司—徐涛；西藏中睿合银投资管理有限公司—郑淼；深圳市裕晋私募证券投资基金

管理有限公司—张恒；富达基金管理(中国)有限公司—刘旭卿；深圳市兴海荣投资有限公

司—钟泽鑫；北京凯思博投资管理有限公司—凯思博；深圳市泽鑫毅德投资管理企业(有

限合伙)—李尚衡；鸿运私募基金管理(海南)有限公司—张弼臣；信诚资本管理(北京)股份

有限公司—刘路；浙商证券股份有限公司—刘静一；上海国泰君安证券资产管理有限公司

—范明；中国国际金融股份有限公司—李虹洁；首创证券股份有限公司—傅梦欣；厦门财

富管理顾问有限公司—戴俊清；交银施罗德资产管理有限公司—郑冲；淳厚基金管理有限

公司—朱颜小悦；中国国际金融股份有限公司—袁佳妮；华夏未来资本管理有限公司—褚

天；深圳市红投资有限公司—万世龙；安信证券股份有限公司—夏瀛韬；深圳九方资产管

理有限公司—矫滨田；北京润泽财富投资管理有限公司—郑旭；汉和资本—李昂；长江证

券(上海)资产管理有限公司—罗聪；东北证券股份有限公司—姚远；国金证券股份有限公

司—李忠宇；武汉证国私募基金管理有限公司—陈阜东；长江证券股份有限公司—余庚宗；

磐厚动量(上海)资本管理有限公司—于昀田；水墨资本—夏威；嘉合基金管理有限公司—



丁俊枫；摩根大通证券(中国)有限公司—李斐；东北证券股份有限公司—吴源恒；中国银

河证券股份有限公司—张宸；长城财富保险资产管理股份有限公司—杨海达；上海致君资

产管理有限公司—王鸣飞；中邮证券有限责任公司—孙鹏；上海睿郡资产管理有限公司—

陆士杰；北京禹田资本管理有限公司—赵玮玮；国信证券股份有限公司—库宏垚；毕盛(上

海)投资管理有限公司—王兴林；誉辉资本管理(北京)有限责任公司—郝彪；上海谦心投资

管理有限公司—柴志华；江苏瑞华投资控股集团有限公司—章礼英；施罗德投资管理(上

海)有限公司—李文杰；安信证券股份有限公司—黄净；佳许盈海(上海)私募基金管理有限

公司—赵天武；海通证券股份有限公司—潘亘扬；北京禹田资本管理有限公司—刘元根；

上海杭贵投资管理有限公司—饶欣莹；长城证券股份有限公司—黄俊峰；大成基金管理有

限公司—崔一辰；国信证券股份有限公司—刘慧慧；国元证券股份有限公司—王朗；东兴

证券投资有限公司—刘梦；建信保险资产管理有限公司—杨晨；开源证券股份有限公司—

刘逍遥；东方证券股份有限公司—陈超；金股证券投资咨询广东有限公司—曹志平；国联

证券股份有限公司—黄楷；成汤投资—朱泓璋；中信证券股份有限公司—潘儒琛；安信证

券股份有限公司—钱宇轩；农银汇理基金管理有限公司—仇康隆；和谐健康保险股份有限

公司—朱之轩；北京城天九投资有限公司—周晓玲；国元证券股份有限公司—耿军军；财

信证券股份有限公司—黄奕景；观富(北京)资产管理有限公司—张文倩；维金(杭州)资产

管理有限公司—尹杰 

时间 2023 年 8月 30 日 15：30—17：00 

地点 公司会议室及在线会议 

上市公司接待人

员姓名 

严立、张媛、潘柱廷 

 

2023 年半年度总结 

2023 年上半年对于网络安全行业和启明星辰来说，都是机遇与挑战并存的一年。社会经

济全面恢复常态化运行，数字中国、国资云、数据要素化市场的建设成为网络安全发展的

新引擎、新动力。同时 AI 技术对网络安全行业也带来了新的机遇与挑战。启明星辰一方

面积极抓住行业机遇和新需求，战略性进行资源投入，另一方面持续加深与中国移动的战

略融合，“双业务引擎”驱动公司业务快速、高质量发展。 

2023 年上半年，公司营业收入实现快速增长，营收 15.22 亿元，同比增长 25.33%。上

半年盈利创历史新高，并保持业内领先的盈利水平，归母净利润 1.85 亿元，同比增长

173.9%。上半年综合毛利率 60.3%，符合全年的毛利率预期。同时公司积极降本增效，费

用精细化管理，三费合计同比减少 11.90%。特别是第二季度公司的盈利能力、经营质量都

有非常明显的提升：第二季度毛利率 70.12%，环比一季度提高了 19.03 个百分点。第二季

度公司实现了全面盈利，扣非净利润 1,900万元，同比增长 112%。同时公司继续加强应收

账款和回款管理，第二季度回款持续向好，同比与环比均有所改善。 

营收进入增长快车道，毛利率逐季度提升，盈利创新高，经营质量向好，体现了公司一

贯坚持的在业务发展进入快车道的同时，也保持高质量健康发展。公司已经与中国移动进

入战略融合新阶段，安全能力和技术布局已经深入对接到中国移动“ABCD-NETS”新型信

息基础设施中，涌现大量新成果：1、和移动云深度协同：启明星辰在苏州成立全资子公

司，与中国移动苏州的云能力中心签署战略合作协议，发布了移动云|星辰安全品牌，共

同构建“云+安全”基础设施，提供覆盖“云网边地端”的涉云网络。启明星辰结合自身

丰富的安全大数据和移动云的超强算力资源，研发安全垂直领域 AI 大模型，赋能安全运

营和多模态安全检测。2、累计 12款产品（17款子产品）进入中国移动核心能力及自主产



品清单。3、累计和 30多家中移集团下属子公司签署了战略协议，例如：中移集成、云能

力中心、北京移动等。4、和中移互联网公司联合发布的超级 SIM 安全网关，并且在上半

年已经取得了落地项目。同时，公司继续强化长期深耕的网络安全市场，不断发力新兴安

全板块。在数据安全、工业互联网安全、视频物联安全、托管安全服务、网络安全硬件这

些细分市场上排名第一。上半年公司云安全收入增速超 100%，工业互联网安全收入增速在

30%以上，信创的订单增速 130%以上。分产品看，零信任 SDP、网络安全靶场收入增速超

过 200%，云安全管理平台、全流量分析取证、统一身份认证等产品收入实现 100%以上的

增长，数据安全产品、蜜罐等产品收入实现 30%以上的增长。在上半年的良好开局和增长

势头下，随着下半年和中移动协同的收入放量，云安全、信创安全等高增长业务的驱动，

预计 2023 年全年仍保持年初的增长预期，公司管理层和全体员工也会积极抓住公司业务

拓维发展的机会，全力以赴，继续保持主力经典产业板块龙头、新型前沿产业板块引领、

可持续健康业务模式和健康产业生态支柱的行业地位。 

 

问答环节： 

Q：公司和移动融合后，在未来经营管理和未来经营层面会做出哪些改变？ 

A：融合后，移动会委派董事长、CFO和一位负责业务协同的副总。公司的管理结构和

组织架构依然会继续持续，但是随着公司业务的发展，公司在制定一些大的战略规划时，

会更加贴合移动的战略定位及移动在整个数字化转型方面的规划。比如像移动云、未来数

据安全、人工智能大模型和算力网络方面的规划。 

 

Q：启明星辰和中国移动在数据要素和数据安全方面有哪些合作计划和布局？ 

A：我们认为中国移动未来不仅是数据安全领域，而是整个数据市场重要的参与者和

引领者。 

首先，运营商是数据的承载者和传输者，因此拥有巨大的潜能。基于中国移动对整个

网络的支撑力度和数据的掌握量，我们认为中国移动将会是未来数据产业里非常重要的组

成部分。尽管未来数据市场的格局还无法确定，但我们认为未来数据市场的重要引领者将

来自互联网厂商和运营商，尤其是能够引导并整合产业链上游数据的重要厂商。 

其次，数据安全和数据业务具有很高的关联度，未来在数据安全领域启明星辰会和中

国移动一起成为其中最强大的技术群体。今年 1 月份发布的 16 部委关于数据安全市场的

指导给出了目标，数据安全市场规模要在 2025 年达到 1,500 亿。数据安全市场未来将不

仅仅是我们现在看到的样子，而是一个由数据安全 1.0、2.0 和 3.0 构成的非常广阔的空

间。我们认为其中最大的市场份额应该是由大机构、全周期、大场景支撑下的数据安全业

务。在数据安全治理方法论下，由数据安全治理平台所支撑的相对完整的庞大体系，构成

数据安全 2.0 的主体。数据安全 3.0是围绕数据流通，当数据安全 2.0 没有跨机构流通时，

它的要素属性并不强烈，而数据安全 3.0经常需要依据数据要素的规律去推进业务，比如

隐私计算或者数据交易中心等模式。因此未来的数据安全市场会在新的数据基础制度下去

展开。去年 12 月份发布的数据基础制度文件里强调了数据的三个权属，文件内容不强调

所有权，而突出数据的持有权、运营权和使用权。因此数据的持有者、传输者、存储者以

及数据分析的加工者这些属于数据持有权和数据运营权的角色，将会在整个数据市场里占

据很大的空间。 

最后，依托中国移动的资源禀赋再叠加上启明星辰的硬核安全技术和安全能力，在数

据要素和数据安全方面具有很大的既有优势和广阔的发展潜力。在这个过程中，启明星辰

也将被整合进中国移动的数据业务体系当中，通过积极布局和落地实施数据绿洲战略为中

国移动体系和它所辐射的客户提供数据安全和支撑，协助中国移动并和其一起成为中国最



强大的数据业务载体。 

以上几点是我们在数据安全方面的基本布局和观点。 

 

Q：关于 AI安全，公司有哪些产品规划和产品布局？ 

A：首先，我们先分享对整个 AI领域的基本观点。 

一是 ChatGpt 在今年初对整个业界的冲击，不仅带来了我们对 AI 产业认知层面的改

变，而且在 AI 发展方向上，更加坚定了我们开辟出大模型和超大模型发展道路的信念。 

二是目前我们可以看到，大模型在驱动技术融合创新和赋能产业高质量发展方面均具

有明显的势能优势。ChatGpt 可以分成 Gpt 部分和 Chat 部分，与 Gpt 类似的深蓝和阿法狗，

它们可以理解成是一个系统，而 ChatGPT 不仅仅是系统，更是一个基础设施，具有基础设

施所拥有的基础性、战略性、系统性、服务性特征，代表了更高的 AI 能力。同时从目前

的发展态势可以越来越清晰地看出 AI的基础设施化趋势。 

三是 AI 的基础设施属性越来越明显的同时还必需强调大算力和海量的数据基础，我

们将和中国移动一起探讨规划对 AI计算基础设施的看法和发展路径。ChatGPT 需要像互联

网平台一样能够被大家使用，因此具有非常强的基础设施属性。因为在没有强大算力和海

量数据支撑的情况下，单独发布大模型将变得意义不大。在这方面，我们要加强与中国移

动的合作，因为启明星辰并不掌握大量的算力，而中国移动拥有大量的算力。 

其次，中国移动的资源禀赋叠加启明星辰的安全禀赋，强强联合共同打造安全垂直领

域大模型和安全基础设施，成为安全垂直领域的 AI 引领者。具体体现在软件化和末端化

产品以及与大模型类似的支撑平台等方面。启明星辰和中国移动正在携手聚力合作推动该

方向的发展。 

 

Q：三费同比下降，公司做了哪些措施？如何在研发费用下降的情况下，新业务和新

产品保持增长？未来公司毛利率趋势？ 

A：公司今年整体采取了降本增效的措施，21年公司在销售侧的投入较大，22年对销

售侧投入进行了优化并严控成本，也将一些产出不理想部门的人员进行了调整。与中国移

动的定增预案公布以来，公司也吸引了大量高素质人员加盟，这些因素促进了公司人员和

部门结构上的优化。另外受到上年业绩的影响，今年奖金的发放策略有所调整。研发方面，

研发人员并没有减少，反而是增加的。今年公司进行了研发资本化，产生了积极的效果。

未来还会根据产品研发的需求，增加研发人员的数量和投入，不过受到整体形势的影响，

增速幅度预计不大。毛利率的提升和收入结构有关系，一季度由于集成类项目较多，毛利

率较低，二季度集成类的项目减少，从全年看，预计全年毛利率大概在 60%的水平。 

 

Q：公司云安全业务增速超 100%，想了解公司和移动云的合作进展以及我们在云安全

方面的优势？ 

A：云安全方面主要战略是全面和移动云对接，推进力度比较大。云安全对于云市场

是重要的技术保障，特别是在数字中国的背景之下，云是整个数字化转型的基础，未来的

数据都呈现在云平台上。所以云安全的重要性和它的市场前景带给我们一个巨大的机会，

我们会和移动云全面进行合作，公司已在苏州专门成立了云安全总部，之前在杭州有数据

安全总部，现在是北京、杭州和苏州三总部。在云安全方面正在紧密的和中国移动对接，

从原生安全，到本质安全，再到整个系统安全，方方面面全面对接相关技术业务。未来启

明星辰在云安全方面是和中国移动对接最快、最直接的。这是目前公司在云方面的布局和

进展，后续随着交割的完成，力度也会越来越大。 

 



Q：超级 sim 卡方面情况进展？ 

A：首先，超级 sim 卡是依托中国移动在手机 sim 卡方面的独特禀赋非常特别的产品

类别和安全解决方案，充分体现了中国移动所具备的超级入口优势。 

一是在之前的交流中我们提到过，安全领域可以分成两大体系，一个是攻防体系，另

一个是以密码技术为基础的密码应用体系，如加解密、身份安全等业务。我们看到，在身

份认证和密码管控技术层面，身份会成为重要的产品解决方案品类和安全基石，业界提到

的零信任的技术体系都是以身份为基石。 

二是我们认为未来产业界能够作为基础设施化的体系会来自以下三种类型的机构：一

是由国家强力机关，例如公安等机构提供类似身份证、社保卡，核心以身份证号为主要识

别标志的认证体系；二是由微信号和支付宝账号所形成的身份识别体系；最后是通过手机

号作为身份标识的认证。这三类当中具有基础设施服务能力的是第二类和第三类认证体

系，能够以国家级身份基础设施提供服务。我们认为是三大运营商所支撑的手机号认证体

系，因为它具有更长远的基础设施建设意义。 

其次，中国移动在超级 sim 卡中增加了密码芯片，安全芯片具有物理防克隆属性，更

强化了认证过程中的安全性，能够达到金融级支付安全，因此完全能够满足 to c 和 to b

的身份认证要求。我们预测，一个以超级信用卡为核心的身份认证体系，由中国移动和三

大运营商共同为为数字中国构建的身份基石和身份基础设施应该是未来的重要发展方向。

未来各大机构将不再需要自己单独构建身份认证体系，只需借助三大运营商的系统即可。 

最后，我们认为由超级 sim卡所构建的身份系统，从技术角度去看待最容易落地的零

信任解决方案。当前，启明星辰正在将自己在安全禀赋注入到中国移动体系当中，开发更

多更场景化的身份与信任产品解决方案，发挥运营商独有的安全优势，共同致力于数字中

国建设的基础设施建设工作。 

 

Q：如何在控费的前提下，保持能效的持续提升？控费是否意味着研发团队有大的调

整？ 

A：能效方面，和中国移动融合后，会有一些大的项目，同时加强业绩侧的相关考核，

实现人均产能提升。未来随着和中国移动协同的深入，公司的营销能力也会上升到新的维

度。与中国移动融合后，会出现很多大的项目，使得人员团队出现结构性的变化，公司会

在过程中持续优化人员结构和产出效率。在研发的投入一直是很大的，会保持在 20%的比

重左右，不会下降。从公司安全技术发展和面临数字中国带来的整个安全供给侧的技术挑

战看，公司不会下调研发投入，随着和中国移动协同的深入，研发比重还会进一步加大。

总体上全年人员增速大概在 5%-10%之间，还要看与中国移动的协同及一些重要研发侧的投

入情况，总体保持审慎态度。 

 

Q：信创方面的布局和规划？ 

A：信创是一个大的发展趋势，国家要全面加大保障，会持续发力，国内市场形成一

个巨大的增量市场，但这两年较前两年会有下调，主要跟预算结构有关，但整体趋势不会

改变，信创一定是未来大的发展方向。 

  

Q：下游的客户预算情况怎么样？下半年会有哪些行业增速比较不错？ 

A：公司过往客户结构来看，政府行业占比在 30%左右，今年由于政府预算的原因，政

府行业占比有一定的下降，从上半年来看，政府行业有一定的增速，只不过增速没有那么

快。现在政府很多项目都在做相应的集中，使得运营商成为一个总的集成商。我们和中国

移动融合后，能拿到一些政府的项目，不像原来那种政府的散单，而是大的集中的单子，



且基本都在云上，在一定程度上可以保证政府行业的稳定增速。另外，运营商行业，与移

动的协同后会有一定的增长。特殊行业、公安行业、能源行业和企业市场今年上半年增速

较好，金融行业相对上半年较弱。公司行业分布总体上比较稳定，公司的产品已经上到中

国移动的云中心平台上，云作为中国移动今年重要的顶级战略，上半年移动云规模是 400

亿，随着和中国移动协同的深入，会对公司带来一定的支撑。 

 

Q：如何看待安全托管运营服务未来的一个发展？ 

A：首先，安全托管运营可以从更宏观的角度去看待。从 2017年开始，启明星辰已经

把安全运营作为公司顶级战略，到现在已经持续了 6年的时间。在整个安全运营体系当中，

我们也在不断的去变化和拓展。 

一是远程安全运营的探索实际上可以分为政府采购运营托管和企业运营托管。当下，

我们看到安全运营托管将会出现两大类的客户群体：一类是有托管运维需求的高端客户，

但它的托管运维需求不一定是远程的，还包含了大量现场运营服务。 

二是我们也在拓展中小机构远程标准化的运营服务。大客户主要是驻场运维服务，远

程为驻场运维服务提供二线支持，实现现场和远程的结合。中小企业客户通常以远程运维

服务为主，我们的安服团队会满足它们现场运维服务的需求。 

三是在跟中国移动合作时引入中国移动大量的人力资源，借助中国移动广阔的人力资

源覆盖度，去完成相对标准化的现场运营支持。 

其次，在未来整个现场托管式运营服务或者说整个托管和现场结合起来的运营服务发

展过程中，我们将会同时服务高端客户和和中小客户。启明星辰 9月份跟中国移动签署了

战略合作协议，规划了最近三年和中国移动共同构建多个城市安全运营中心的方案，使我

们的运营服务充分地与中国移动的客户群体和中国移动的资源优势相结合。 

 

Q：公司订单情况如何？ 

A：公司上半年订单增速 30%。 

 

Q：公司在密码领域的发展和布局？ 

A：商业密码正在成为重要热点，大型应用陆续呈现。我们的基本判断是未来商业密

码会逐渐可视化和运营化。我们在技术储备和产品发布方面也都围绕着中国移动的新型数

字基础设施和运营方面的能力特点进行战略布局和对接。目前我们还处在探索阶段，但是

已经形成了自己的核心技术和并完成了基本布局。未来的应用有待我们进一步观察，比如，

正在研究三维码机制能否进一步发挥作用，特别是在数字化转型的大背景之下，可能会逐

渐成为无法绕开的基础运营能力。随着中国移动和启明星辰对这一领域探索的深入，我们

对这一领域的发展抱有愈发乐观的态度。 

 

Q：和中国移动关联交易情况？ 

A：上半年与中国移动关联交易 1.85 亿，Q3 交割后有望进一步提速，预估全年在 10

亿左右，当然也要看协同业务开展情况。  

 

Q：关于新业务板块情况？ 

A：云业务以及云业务相关的业务，预计增速较快，同时公司会增加业务质量，带来

更高的收益。工控方面，还没有和中国移动形成协同的力量，目前在做前期的接触，公司

基于多年持续在工控领域的投入，加上公司较强技术的积累，现在工业互联网的收入增速

不错，随着跟中移上研院在工业互联网、车联网相关领域的深入合作，未来会有很大空间，



有可能成为公司的第二引擎。 

 

Q：公司应收账款情况如何，今年公司在应收账款回款方面有什么举措？公司业务在

华东华南地区增长较快的原因是什么？ 

A：公司已经加强了回款催收的力度，并将其作为考核指标推行，二季度的回款比一

季度好，公司的直销用户占比较高，用户信用良好。公司非常重视应收账款问题，三季度

公司会继续加强应收催收力度。关于业务区域布局问题，华东地区有些省原来是比较薄弱

的，公司加强在华东的整体布局，上半年已经有一些效果。华南是公司的重点区域，一直

保持较好增长。此外华北地区原来占比就较高，西北地区和西南地区市场占有率一直较好。 

附件清单（如有）  

日期 2023 年 8 月 30 日 

 


